

Football(s). Histoire, culture, économie, société

ISSN : 2968-0115

: Presses universitaires de Franche-Comté

1 | 2022

La Coupe du monde dans toutes ses dimensions

Annexés et déplacés : les clubs de football ukrainiens de Crimée et du Donbass depuis 2014

Annexed and displaced: Ukrainian football clubs in Crimea and Donbass since 2014

17 November 2022.

Olga Ruzhelnyk

DOI : 10.58335/football-s.127

🔗 <https://preo.u-bourgogne.fr/football-s/index.php?id=127>

Licence CC BY 4.0 (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>).

Olga Ruzhelnyk, « Annexés et déplacés : les clubs de football ukrainiens de Crimée et du Donbass depuis 2014 », *Football(s). Histoire, culture, économie, société* [], 1 | 2022, 17 November 2022 and connection on 22 July 2024. Copyright : [Licence CC BY 4.0 \(https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/\)](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/). DOI : 10.58335/football-s.127. URL : <https://preo.u-bourgogne.fr/football-s/index.php?id=127>

PREO

Annexés et déplacés : les clubs de football ukrainiens de Crimée et du Donbass depuis 2014

Annexed and displaced: Ukrainian football clubs in Crimea and Donbass since 2014

Football(s). Histoire, culture, économie, société

17 November 2022.

1 | 2022

La Coupe du monde dans toutes ses dimensions

Olga Ruzhelnik

DOI : 10.58335/football-s.127

🔗 <https://preo.u-bourgogne.fr/football-s/index.php?id=127>

Licence CC BY 4.0 (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>)

Les clubs de football de Crimée : annexion de la péninsule et rejet du championnat national ukrainien

Les équipes de football des territoires occupés du Donbass : des clubs qui ont changé de ville

Conclusion

-
- 1 L'espace footballistique ukrainien a connu de profonds changements si on le compare à son état d'avant 2014. Pour des raisons géopolitiques, à savoir l'annexion de la Crimée par la Fédération de Russie et le début de la guerre du Donbass, nombre des principaux clubs de football ukrainiens ont bouleversé la physionomie de la ligue nationale de football : certains l'ont quittée, à l'instar des clubs de football de la péninsule de Crimée ; d'autres ont changé de localisation, comme, par exemple, le FC Shakhtar Donetsk ou le FC Zorya Louhansk. Cet article vise à examiner les mutations du football professionnel en Ukraine, c'est-à-dire les incidences sur les principaux

clubs des régions identifiées des évolutions de la situation politique et économique du pays.

- 2 La base empirique de l'article est constituée d'entretiens menés par l'auteure dans le cadre de sa thèse de doctorat¹ et d'une analyse des médias et des ressources Internet. Une attention particulière a été portée au réseau social V Kontakte, qui est un site Web de réseautage social similaire à Facebook, et était le réseau le plus populaire en Ukraine au milieu des années 2010.

Les clubs de football de Crimée : annexion de la péninsule et rejet du championnat national ukrainien

- 3 Avant l'annexion de la péninsule, deux clubs de Crimée, le FC Sébastopol et le FC Tavria Simferopol, jouaient en Premier League ukrainienne. Après l'annexion, des responsables du football russe ont tenté de placer ces deux équipes dans la deuxième division de leur pays. Cette proposition a été faite par le ministre des Sports de la Fédération de Russie, Vitaly Mutko, en mars 2014². Ainsi, le club du FC Sébastopol a été liquidé et une nouvelle équipe a été constituée à la place, enregistrée conformément aux lois russes. Elle a ensuite été autorisée à participer à la Ligue de football professionnel russe de troisième division (et non pas à la deuxième division comme initialement prévu) au cours de la saison 2014-2015. La même chose s'est produite avec le FC Tavria : le club a été contraint de cesser son existence en tant que club ukrainien et un nouveau club, composé d'une partie de son personnel et de ses joueurs, a rejoint l'Union russe de football sous le nouveau nom de FC TSK Tavria.
- 4 Parce que l'Ukraine considère la Crimée comme un territoire ukrainien, la Fédération ukrainienne de football a déposé une plainte auprès de l'UEFA concernant la participation des clubs de Crimée aux compétitions russes. Le 22 août 2014, l'UEFA a décidé « que tout match de football joué par des clubs de Crimée organisé sous les auspices de l'Union russe de football ne sera pas reconnu par l'UEFA jusqu'à nouvel ordre³ ». En mars 2015, l'UEFA a annoncé qu'elle traite-

rait la Crimée comme une « zone spéciale », ni russe ni ukrainienne, et qu'elle aiderait la Crimée à développer son propre système de football. Après que l'UEFA a refusé d'autoriser les clubs de Crimée à intégrer les ligues russes à la suite de l'annexion russe de 2014, la Premier League de Crimée a été organisée par l'Union de football de Crimée même si elle a été conçue en Russie. La Premier League de l'Union de football de Crimée compte aujourd'hui 8 équipes. Ces équipes de football n'ont pas accès aux compétitions européennes de clubs, étant donné le statut juridique de « territoire spécial de football » et face aux risques de sanctions personnelles, appliquées par les États des fédérations membres de l'UEFA, pour cause de franchissement des frontières.⁴

- 5 La Fédération républicaine de football de Crimée (l'instance dirigeante du football de la Crimée depuis 1939) et l'Union de football de Crimée (une organisation créée en 2015, sous les auspices de laquelle le championnat de Crimée se déroule sous le nom de « Premier League de l'Union de football de Crimée ») sont parrainées par le ministère russe des Sports. Le statut juridique de l'Union de football de Crimée n'est pas reconnu par l'Association ukrainienne de football.⁵

Image n° 1 : Les symboles de l'Union de football de Crimée (à gauche) et de la Fédération républicaine de football de Crimée (à droite).



Les deux symboles reprennent le tricolore bleu-blanc-rouge du drapeau national russe.

- 6 L'étude du cas de la transformation du FC Tavria permet de saisir concrètement ce qu'il est advenu des clubs ukrainiens en Crimée

dans la mesure où cette équipe avait pour particularité d'être le plus populaire parmi les fans locaux avant l'annexion. En 2021, il y avait deux versions du FC Tavria : la première est le FC TSK Tavria (TSK dans le nom signifie « Таврия – Симферополь – Крым ») (Tavria – Simferopol – Crimée), basé à Simferopol ; l'autre est le « Sports Club Tavria » (CS Tavria), qui joue sur le territoire de l'Ukraine. Le TSK Tavria est un club reformé en Crimée en 2014, qui a simplement changé de nom pour s'intégrer à la Ligue russe de football. L'autre club, qui est maintenant installé sur le territoire de l'Ukraine, mais hors de Crimée, a été créé un peu plus tard. Le 18 juin 2015, le comité exécutif de la Fédération de football d'Ukraine⁶ a voté en faveur du rétablissement du FC Tavria pour qu'il soit localisé dans la région de Kherson, qui est la plus grande ville ukrainienne bordant la Crimée.⁷ À ses débuts, le club sportif Tavria a joué dans la Ligue Amateur d'Ukraine, mais après avoir terminé la saison 2016-2017, le CS Tavria a été inclus dans la Ligue de football Professionnel et promu en deuxième division ukrainienne en juin 2017 grâce à ses résultats dans les divisions inférieures⁸. En ce qui concerne le FC TSK Tavria, il joue dans la Premier League de Crimée sous les auspices de la Confédération des associations de football indépendantes.⁹

- 7 Malgré le fait que ces deux formations soient implantées sur des territoires différents et jouent dans des ligues différentes, elles peuvent être considérées comme deux branches d'une même équipe. En effet, les visuels des logos de ces deux équipes sont exactement les mêmes jusqu'à la mention de l'année de création de l'équipe : (cf. image n° 2)

Image n° 2 Les emblèmes des clubs « TSK Tavria » et « Tavria ».



Il est inscrit sur l'emblème à gauche : Club de Football – TSK – Tavria – Simferopol – 1958 ; sur l'emblème de droite, on peut lire : Club de sport – Tavria – Simferopol – 1958.

- 8 S'agissant des fans de football, une division s'observe également : il y a ceux qui sont restés en Crimée et qui soutiennent le FC TSK Tavria, et ceux qui sont partis vers la partie continentale de l'Ukraine et qui soutiennent le club sportif Tavria. Il est impossible de donner une évaluation claire du nombre de fans de football qui ont quitté la Crimée, mais, même si ces propos sont assez prévisibles, il s'agit d'un nombre significatif¹⁰ selon les dires d'Oleg Komunyar, chef du « Tavria Fans Club », dans une interview accordée à la plateforme médiatique CrimeaSOS¹¹ :
- 9 De nombreux ultras ont quitté la Crimée. La plupart d'entre eux ont déménagé à Kyiv¹² et à Lviv. Ils proviennent principalement de notre tribune¹³. Certains sont partis sans attendre le soi-disant « référendum ». D'autres sont partis plus tard. Ils sont partis principalement à cause de la persécution par les autorités d'occupation – après tout, beaucoup d'entre eux ont pris part à diverses actions patriotiques pendant l'EuroMaïdan¹⁴.
- 10 En effet, il s'agit d'éléments pour lesquels nous disposons de sources convergentes, à la fois de la part des fans auprès desquels nous avons enquêté et d'après des sources médiatiques, qui signalent qu'après que les ultras de Simferopol ont soutenu le Maïdan, ils ont commencé

à recevoir des menaces, la police diffusant leurs données personnelles, distribuant des tracts dans la ville sur lesquels les fans étaient appelés « criminels » et « eurovandales »¹⁵. Les fans de football de Crimée qui soutiennent le CS Tavria sont clairement dans une opposition non seulement contre ceux qui soutiennent le FC TSK Tavria mais aussi contre l'annexion de la Crimée en général. Sur la page officielle de ses communications digitales via les réseaux sociaux, les ultras Tavria (du CS) ont publié le message suivant ¹⁶:

« TAVRIA, C'EST NOUS !

- 11 Ultras Tavria Simferopol est une association de personnes partageant les mêmes idées, des patriotes d'Ukraine et de Tauride¹⁷, des fans du club de football « Tavria Simferopol » et des militants de Tauride et Simferopol en particulier. Beaucoup d'entre nous sont des personnes temporairement déplacées, des soldats des groupes armés de notre Ukraine, des bénévoles et des militants civiques. Notre priorité est la lutte pour notre patrie – l'Ukraine, et pour notre petite patrie – la Tauride. Le crime commis par les autorités russes et leurs acolytes-traîtres, n'a pas de délai de prescription. Et notre tâche est de ne jamais l'oublier et de lutter pour nos croyances. On se souvient de tout. Rien ne peut arrêter une idée dont le temps est venu¹⁸. »
- 12 Pour résumer, nous pouvons dire que le football en Crimée a subi des changements extrêmement importants. Une partie des équipes de football a cessé d'exister et les 8 équipes qui jouent sur la péninsule ont un statut spécial qui n'est pas reconnu par l'UEFA. Une seule équipe de Crimée continue de jouer dans la ligue professionnelle d'Ukraine, le club de sport Tavria, et ses fans, les ultras pro-ukrainiens – immigrés de Crimée – sont dispersés dans différentes villes d'Ukraine.

Les équipes de football des territoires occupés du Donbass : des clubs qui ont changé de ville

- 13 Le football sur le territoire des régions de Donetsk et Louhansk a également considérablement changé en raison du conflit militaire qui

s'y déroule. La situation ici rappelle celle de la Crimée : de nombreux clubs de football ont cessé d'exister, certains ont été reformés et d'autres ont changé de ville (et donc de siège géographique). Nous ne pouvons pas parler de la situation du football dans les territoires occupés, qui ne sont pas contrôlés par l'Ukraine en raison d'un manque de sources d'information et de doutes quant à la fiabilité des sources existantes. Ainsi, nous nous concentrerons sur deux clubs principaux de ces régions, à savoir le FC Shakhtar Donetsk et le FC Zorya Louhansk, qui existent toujours, mais qui ont été contraints de quitter leurs villes natales et sont désormais installés dans d'autres villes, et parfois même dans une autre partie du pays.

- 14 Jusqu'en 2014, le FC Shakhtar a joué des matchs à domicile à Donetsk au stade « Donbass Arena ». En raison de la guerre dans le Donbass, le FC Shakhtar a déménagé et, depuis 2014, sa base d'entraînement est le complexe olympique de Svyatoshin à Kyiv¹⁹. Étant le club le plus riche d'Ukraine, un déménagement confortable et un changement du site d'entraînement ont été possibles grâce aux ressources financières dont dispose le club. Cette décision était nécessaire non seulement pour des raisons de sécurité – si l'équipe était restée à Donetsk, cela aurait signifié un manque de distanciation critique envers les rebelles, mais également logistique car, pour les équipes venant participer à des matchs avec le FC Shakhtar, il aurait été impossible de traverser la ligne de démarcation militarisée entre la République populaire de Donetsk et les forces responsables de la sécurité du côté ukrainien.
- 15 En 2014, le FC Shakhtar a participé à la Coupe d'Europe. Cela a posé problème parce que les matchs de football internationaux sous les auspices de l'UEFA ne pouvaient avoir lieu que dans deux stades en Ukraine : le stade olympique de Kyiv et « Arena Lviv » à Lviv. Ainsi, l'équipe a été contrainte de déménager 1 000 kilomètres à l'ouest vers l'« Arena Lviv ». Cette dernière est de la sorte devenue le lieu des matchs de championnat d'Ukraine et des Coupes d'Europe pour le Shakhtar Donetsk de 2014 à 2016.²⁰

Image n° 3 : Carte de l'Ukraine.



Trois villes sont entourées : Donetsk, où le FC Shakhtar est originellement situé, Lviv, où le FC Shakhtar a joué entre 2014 et 2016, et Kharkiv, où le FC Shakhtar a joué entre 2017 et 2020.

- 16 Depuis le début de 2017, le Shakhtar a joué tous les matchs à domicile des Coupes d'Europe, du Championnat et de la Coupe d'Ukraine au stade « Metalist » Kharkiv²¹. Le changement de stade s'est produit pour plusieurs raisons : le FC Shakhtar partageait le stade de Lviv avec le FC Karpaty Lviv, tandis que le stade « Metalist » n'avait pas d'équipe (le FC Metalist ayant cessé d'exister) et à Lviv, région pro-ukrainienne, le sentiment à l'égard l'équipe de football de Donetsk, identifiée comme pro-russe²², était en général hostile alors que la région de Kharkiv borde le territoire du Donbass, Kharkiv elle-même n'étant qu'à 250 km de Donetsk. Ce dernier facteur s'est avéré très important, car c'est dans cette région que vivent la majorité des déplacés de la région de Donetsk (sans compter Kyiv). Et, les habitants de la région de Donetsk pouvaient plus facilement venir à des matchs à Kharkiv, dans la mesure où la ville est beaucoup plus proche que Lviv.
- 17 « J'habite à Kyiv moi-même, mais beaucoup de mes amis ont déménagé à Kharkiv. C'est plus proche, y vivre est moins cher, comparé à Kyiv, donc beaucoup de gens y sont allés. Donc, à Kharkiv, le Shakhtar a déjà un soutien. Ensuite, de nombreux déplacés vivent dans la région de Donetsk, qui n'est pas en zone de guerre. Se rendre à Kharkiv est très facile, quelques heures en tout. Ce n'est pas comme aller à Lviv, à 24 heures en train. (Oleksandr, fan du FC Shakhtar) »²³.
- 18 On peut dire qu'une même logique de relocalisation du club est à l'œuvre, à l'instar de celle qui s'est produite dans le cas du club sportif

Tavria, qui est situé dans la région de Kherson, à la frontière de la Crimée.

- 19 En janvier 2018, le FC Shakhtar a officiellement modifié son enregistrement territorial. Le lieu d'enregistrement précédent du club était la ville de Donetsk. Désormais il est situé à Mariupol, ville de la région de Donetsk. Le club a joué au stade « Metalist » jusqu'en mars 2020. En mai 2020, le FC Shakhtar a commencé à jouer des matchs à domicile au stade olympique de Kyiv, le manager général du club, Serhiy Palkin, déclarant alors « cela n'a aucun sens pour le club d'aller à Kharkiv, de jouer dans des tribunes fermées, puis de retourner à Kyiv, où le club est basé ». ²⁴
- 20 De son côté, c'est lors de la saison 2014-2015, en raison de la guerre dans le Donbass, que le FC Zorya Louhansk a quitté Louhansk. Depuis 2014, le FC Zorya est installé à Zaporijia et joue les matchs à domicile de la *Premier League* d'Ukraine au stade « Slavutych Arena » ²⁵, qu'il partage avec la nouvelle équipe – le club de football municipal « Metallurg », dont les activités sont menées sur les installations du club disparu Metallurg Zaporijia. Le stade « Dynamo » Valery Lobanovsky à Kyiv, est devenu le stade des matches à domicile de l'UEFA *Europa League* des saisons 2014-2015 et 2015-2016 ²⁶, avant que le FC Zorya ne dispute ses rencontres européennes pour la saison 2016-2017 au stade « Chornomorets » à Odessa et pour la saison 2017-2018 au stade « Arena Lviv ». À partir de la saison 2018-2019, le FC Zorya joue les rencontres à domicile de la Ligue Europa pour la saison 2018-2019 au stade « Slavutych Arena » ²⁷.
- 21 En ce qui concerne les fans de football, la situation ici est plus difficile encore, si on la compare au FC Shakhtar, dans la mesure où la région de Zaporijia n'est pas limitrophe à la région de Louhansk, et où les personnes déplacées de Louhansk sont dispersées dans toute l'Ukraine (il n'y a donc pas de concentration spécifique à Zaporijia).
- 22 « J'habite à Kyiv, nous allons au stade toujours avec les gars du groupe ultras qui vivent ici. Mais c'est vraiment fatigant. Selon mes observations, il n'y a pas beaucoup de gens de Louhansk au stade. Surtout des locaux. Depuis le Zorya joue bien, à la fois en *Premier League* et en *Europa League*. Par conséquent, les gens vont au stade, mais je doute que quelqu'un vienne de Louhansk spécifiquement pour le match. C'est très long et cher. (Vitaliy, fan du FC Zorya) » ²⁸

- 23 Comme on peut le voir, nombre d'organisations de fans de football ont été dispersées à travers le pays : si certains supporters sont restés dans des villes occupées que leur équipe a quittées, d'autres, contraints de déménager dans une autre métropole, sont devenus des déplacés de l'intérieur séparés du territoire où joue leur club. De ce fait, de nombreux fans de football ont dû concilier soutien et distanciation, perdant ainsi la possibilité de participer à des pratiques collectives, condition fondamentale d'appartenance au mouvement, mais tout en restant fidèles au club et en se transformant en « supporters à distance²⁹ ».

Conclusion

- 24 La situation décrite de l'espace footballistique en Ukraine est celle d'avant le 24 février 2022. Après l'invasion militaire à grande échelle de la Russie du territoire de l'Ukraine, les réalités du football ukrainien se sont radicalement transformées : la *Premier League* ukrainienne a été suspendue après l'imposition de la loi martiale par le gouvernement et la tenue d'événements de masse, y compris les matchs de football, est strictement interdite ; tous les matchs des clubs de football professionnels ukrainiens sont organisés uniquement pour des initiatives caritatives et en dehors de l'Ukraine. Un grand nombre de supporters ainsi que des joueurs de football ont rejoint les forces armées ukrainiennes³⁰. De plus, certains footballeurs en activité ou retraités sont impliqués dans l'activisme politique et humanitaire lié à la guerre en cours, comme Oleksandr Zinchenko³¹, Roman Zozulya³² et Andriy Shevchenko qui, en mai 2022, est devenu l'ambassadeur de l'initiative mondiale UNITED 24 pour la collecte de fonds pour la restauration et le développement de l'Ukraine.³³
- 25 À quoi ressemblera le football ukrainien à l'avenir ? Ici, nous ne pouvons que spéculer, même si nous pouvons dire avec certitude qu'il ne sera plus comme avant. En raison des bombardements intensifs du nord, de l'est et du sud de l'Ukraine, l'infrastructure urbaine a beaucoup souffert, y compris l'infrastructure sportive – par exemple, le stade de football de Chennihiv a été détruit par les bombardements. En tous les cas, le visage que prendra l'espace footballistique ukrainien d'après-guerre dépendra de l'issue de la guerre et des investissements futurs dans la reconstruction des infrastructures détruites.

- 1 Olga Ruzhelnik, *Ultras du football ukrainien et reconfigurations politiques autour du Maïdan. Genèse et transformations d'une figure politique collective en Ukraine post-soviétique*, thèse de doctorat, Nanterre, Université Paris Nanterre, 2021.
- 2 Mutko : « Tavriya » i « Sevastopol' » voydut v rossiyskuyu prem'yer-ligu (Mutko : « Tavria » et « Sébastopol » entreront en Premier League russe) [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.rusfootball.info/rss/1146270496-mutko-tavriya-i-sevastopol-voydut-v-rossiyskuyu.html> ; Futbol. « Tavriya » i « Sevastopol » popolnyat rossiyskuyu prem'yer-ligu (Football. « Tavria » et « Sébastopol » reconstitueront la Premier League russe) [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.vesti.ru/doc.html?id=1401016&cid=680>
- 3 UEFA Emergency Panel decision on Crimean clubs [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.uefa.com/insideuefa/news/newsid=2134978.html?referrer=%2Fuefachampionsleague%2Fnews%2Fnewsid%3D2134978&rss=2134978%20UEFA%20Emergency%20Panel%20decision%20on%20Crimean%20clubs>.
- 4 Krymskiye kluby vyzhivayut bez Rossii i Ukrainy. (Les clubs de Crimée survivent sans la Russie et l'Ukraine.) [E- ressource] – Mode d'accès : http://www.eurosport.ru/football/story_sto7285882.shtml.
- 5 J. Longman (2018) *Stuck in Soccer Limbo, in the Shadow of the World Cup* [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.nytimes.com/2018/07/02/sports/world-cup/crimea-russia.html>.
- 6 La Fédération ukrainienne de football (FFU) est l'instance dirigeante du football en Ukraine depuis 1991. En mai 2019, la FFU a été renommée Association ukrainienne de football (UAF).
- 7 « Tavriyu » (Simferopol') vklyucheno do Chempionatu Ukrayiny sered amatoriv (« Tavria » (Simferopol) est inclus dans le Championnat d'Ukraine parmi les amateurs) [E- ressource] – Mode d'accès : <http://www.aafu.org.ua/news/chempionat-aafu/357>.
- 8 Dnepr-1, Agrobiznes, L'vov, Niva T, Poles'ye prinyaty v sostav PFL, Metalist 1925 dopushchen uslovno (Dnepr-1, Agribusiness, Lviv, Niva T, Polesye accepté comme membre du LFP, Metalist 1925 admis sous condition) [E- res-

40256-dnepr-1-agrobiznes-lvov-niva-t-polese-prinyaty-v-sostav-pfl-Metalist-1925-dopuschen-uslovno.html.

9 Le site officiel de cette organisation déclare : « La Confédération des Associations de Football Indépendantes est la fédération de football pour toutes les associations en dehors de la FIFA. C'est une organisation mondiale à but non lucratif qui soutient les représentants des équipes internationales des nations, les nations *de facto*, les régions, et les peuples minoritaires. ConIFA a été fondée le 7 Juin 2013, et a organisé sa première Coupe du Monde en Juin 2014, à Ostersund, en Suède ». Voir <http://www.conifa.org/en/francais/>.

10 Cette déclaration doit être évaluée avec prudence car nous n'avons trouvé aucune donnée officielle sur cette question.

11 Krymskiy ul'tras. Oleg Komunyar : « Glavnoye, chtoby novaya "Tavriya" ne unasledovala problem staroy ». (Ultras de Crimée. Oleg Komunyar : « L'essentiel est que le nouveau Tavria n'hérite pas des problèmes de l'ancien ») [E-ressource] – Mode d'accès : <https://krymsos.com/ru/news/55ba3d485327c/>.

12 Kyiv dérivé du nom de langue ukrainienne Київ. Parfois, le nom de la capitale en latin est écrit comme Kiev, qui est la translittération du nom de la langue russe Киев.

13 Il s'agit de la 5^e tribune du stade « Lokomotiv » de Simferopol, qui était considéré comme un secteur de fans où les ultras de Tavria étaient rassemblés.

14 Euromaïdan a été une manifestation de masse ayant duré de nombreux mois, qui a débuté le 21 novembre 2013 dans le centre de Kiev en réponse à la suspension de la signature d'un accord d'association entre l'Ukraine et l'UE par le gouvernement ukrainien. Marquée par de nombreuses violences, cette vague de protestations s'est poursuivie par des appels à la démission du président Viktor Ianoukovitch et de son gouvernement. Elle a finalement abouti à la révolution ukrainienne de 2014.

15 U Krymu militsiya nats'kovuye prykhyl'nykiv vlady na mistsevykh aktyvistiv Yevromaydanu ta ul'tras (En Crimée, la police mobilise les partisans du gouvernement contre les militants locaux d'EuroMaïdan et les ultras) [E-ressource] – Mode d'accès : <https://tyzhden.ua/News/100485>.

16 <https://vk.com/ultrastavriya1958>.

17 *La Tauride* fut le nom jadis donné par les Grecs antiques à la presqu'île de Crimée.

18 « Rien ne peut arrêter une idée dont le temps est venu » est une célèbre phrase de Stepan Bandera, homme politique ukrainien et un des principaux idéologues et théoriciens du mouvement nationaliste ukrainien du xx^e siècle.

19 *Svyatoshyn* [E- ressource] – Mode d'accès : <https://shakhtar.com/uk-ua/club/infrastructure/sviatoshyn>.

20 *Ofitsiyno* : « Shakhtar » hratyne usi domashni matchi na « Areni L'viv » (Officiel : « Shakhtar » jouera tous les matchs à domicile à « Arena Lviv ») [E- ressource] – Mode d'accès : https://zaxid.net/ofitsiyno_shahtar_gratime_usi_domashni_matchi_na_areniviv_n1315946 ; *Shakhtar Donetsk move training and games over Ukraine conflict*. [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.bbc.com/sport/football/28440553>.

21 *Shakhtar pidpysav dohovir z OSK Metalist*. (Le Shakhtar a signé un contrat avec USC Metalist). [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.ua-football.com/ua/ukrainian/high/1485775419-shakhtar-pidpisav-dogovir-z-osk-metalist.html>.

22 Le propriétaire du club, Rinat Akhmetov, était un député sous l'étiquette du « Parti des Régions » pro-russe (parti politique de Viktor Ianoukovytch).

23 Entretien téléphonique, novembre 2017.

24 *Hendyrektor « Shakhtera » pidtverdyv provedennya domashnikh matchiv na « Olimpiys'komu »* (Le directeur général du Shakhtar confirme la tenue de matchs à domicile à Olimpiysky) [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.ukrinform.ua/rubric-sports/3034229-gendirektor-sahtara-piddiv-provedenna-domashnih-matchiv-na-olimpijskomu.html>.

25 *Futbol pid chas viyny: nova futbol'na karta Ukrayiny* (Football pendant la guerre : une nouvelle carte du football en Ukraine) [E- ressource] – Mode d'accès : https://www.segodnya.ua/ua/sport/chempionat_ukrainy/futbolvo-vremya-voyny-novaya-futbolnaya-karta-ukrainy-539008.html.

26 *Zarya: put' v gruppu LE – cherez stadion Dinamo* (Zorya : le chemin vers le groupe LE – à travers le stade Dynamo) [E- ressource] – Mode d'accès : <https://football.ua/uefa/276788-zarya-put-v-gruppu-le-cherez-stadion-dinamo.html>.

27 *Futbol'nyy klub « Zarya »* (Le club de football « Zorya ») [E- ressource] – Mode d'accès : <http://zarya-lugansk.com/home.php>.

28 Entretien téléphonique, juin 2018.

29 Ludovic Lestrelin, *L'autre public des matchs de football. Sociologie des supporters à distance de l'Olympique de Marseille*, Paris, EHESS, 2010.

30 Par exemple, le fonctionnaire sportif ukrainien et ancien joueur du Dynamo Kyiv et Dnipro, Svyatoslav Syrota a rejoint l'armée et a été blessé lors de violents combats dans la région de Louhansk en avril 2022.

31 Oleksandr Zinchenko's Endless Behind The Scenes Support For Ukraine Between Manchester City Matches [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.sportbible.com/football/oleksandr-zinchenkos-endless-behind-the-scenes-support-for-ukraine-20220602>.

32 Roman Zozulya s volonterami priobreli yeshche 100 kasok i bronezhiletov dlya VSU (Roman Zozulya avec des bénévoles a acheté 100 autres casques et gilets pare-balles pour les Forces armées ukrainiennes) [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.ua-football.com/ukrainian/news/1648916398-roman-zozulya-s-volonterami-priobreli-esche-100-kasok-i-bronezhiletov-dlya-vsu.html>.

33 Andriy Shevchenko becomes first ambassador of UNITED 24 [E- ressource] – Mode d'accès : <https://www.kyivpost.com/ukraine-politics/andriy-shevchenko-becomes-first-ambassador-of-united-24.html>.

Français

L'espace footballistique ukrainien a connu de profonds changements si on le compare à son état d'avant 2014. Pour des raisons politiques, à savoir l'annexion de la Crimée et le début de la guerre du Donbass, nombre des principaux clubs de football ukrainiens ont bouleversé la physionomie de la ligue nationale de football. Certains l'ont quittée, à l'instar des clubs de football de la péninsule de Crimée ; d'autres ont changé d'emplacement, comme, par exemple, le FC « Shakhtar » Donetsk ou le FC « Zorya » Louhansk. Cet article vise à examiner les mutations du football professionnel en Ukraine, c'est-à-dire les incidences sur les clubs de football mentionnés des évolutions de la situation politique du pays de 2014 jusqu'au début de 2022.

English

Ukrainian football has undergone profound changes compared to its state before 2014. For political reasons, namely annexation of the Crimea and beginning of the Donbass war, many of the main Ukrainian football clubs have transformed the national football league. Some have left the league, like the football clubs of the Crimean peninsula; others have changed location, such as FC “Shakhtar” Donetsk or FC “Zorya” Luhansk. This article aims to exam-

ine the changes in professional football in Ukraine, i.e. the impact on mentioned football clubs of changes in the country's political situation from 2014 up to the beginning of 2022.

Mots-clés

clubs, guerre, ligue, Russie, Ukraine

Keywords

clubs, war, league, Russia, Ukraine

Olga Ruzhelnyk

Docteure en Sciences du sport et du mouvement humain (université Paris Nanterre)